Nuevo informe del Centro de Estudios Latinoamericanos de Inseguridad y Violencia CELIV-UNTREF

ESTUDIO SOBRE HOMICIDIOS EN ARGENTINA 2001-2021

América Latina es la región que tiene la tasa más alta de homicidios del mundo. Solo cuatro países de la región (Brasil, Colombia, México y Venezuela) representan uno de cada cuatro homicidios a nivel mundial.

El caso de Argentina parece ser diferente al de los otros países de la región con tasas de homicidios significativamente más bajas que el promedio regional. Los datos de 2019 muestran que después de Chile (3,5), Argentina es el segundo país con menor tasa de homicidios de la región, con 5,2 por cada 100.000 habitantes. Analizando los números de ese mismo año, llama la atención Uruguay que —luego de haber sido por décadas uno de los países más pacíficos del mundo— tenga para ese mismo año una tasa sorprendentemente alta de 11.3.

En resumen, cuando comparamos las tasas de homicidios de Argentina con el resto de los países de la región se observa que registra las tasas más bajas y que la tendencia muestra una disminución. Si bien duplica la tasa de la mayoría de los países de Europa, es bastante inferior al promedio de Latinoamérica.

En términos de género, Argentina se asemeja a los patrones latinoamericanos donde las víctimas son mayoritariamente hombres jóvenes y los homicidios son perpetrados, también, por varones jóvenes (entre 15 y 34 años). En el país, menos del 20% de las víctimas son mujeres. En cuanto a los femicidios, mueren aproximadamente entre 250 y 300 mujeres cada año, y si bien la cantidad de homicidios dolosos disminuyó notablemente en los últimos años, la cantidad de femicidios se mantuvo relativamente estable.

El estudio concluye que, en Argentina, varios tipos de delito (incluyendo los homicidios) se concentran en lugares, tiempo y perfiles específicos: algunas provincias y ciudades tienen tasas más altas que el promedio nacional. Por ejemplo, tomando el promedio entre 2016 y 2020, la provincia de Santa Fe tuvo una tasa de homicidios de 9,7, y Tucumán y Chubut de 7,7. En cambio, otras provincias tienen tasas de homicidios muy por debajo del promedio nacional, como por ejemplo Tierra del Fuego con una tasa de 0,6, La Rioja con una tasa de 1, La Pampa de 1,1 y Catamarca de 1,7.

Reducir la violencia social y el crimen son algunos de los desafíos más importantes para los países que componen la región.

Este informe aspira a analizar exhaustivamente el fenómeno de los homicidios en nuestro país y contribuir a una mejor comprensión y posibilidades de mejoramiento de los programas de prevención para reducir la violencia social y el homicidio en la región. Abarca el período 2001-2021 y fue realizado por el Centro de Estudios Latinoamericanos de Inseguridad y violencia CELIV-UNTREF, a cargo de Marcelo Bergman, autor junto con Juan Ambrogi, Matías Bruno, Gonzalo Croci y Eduardo Preguer (ver bios debajo)

A lo largo de sus capítulos se despliegan las siguientes temáticas:

- La **situación de homicidios en Argentina en perspectiva comparada** con la situación a nivel mundial y especialmente con lo que sucede en América Latina. Se desarrollan los factores que pueden explicar por qué Argentina tiene tasas de homicidios muy disímiles a las de otros países de la región.
- Distribución de los niveles de homicidio y las tendencias a nivel subnacional y qué tan concentrado se encuentra el homicidio a nivel territorial, incluyendo información a nivel departamental.
- Características demográficas de víctimas e imputados por homicidio en Argentina. Se analizan algunos indicadores para varones y mujeres, así como los diferentes grupos de edad.

- Femicidios en Argentina.
- Rol de la justicia penal en los homicidios. Se describe cómo actúa la justicia penal en términos de cantidad de condenas dictadas y se indaga el fenómeno de la impunidad. En este capítulo se evidencia que en Argentina existe una tasa de resolución inferior a los países europeos y asiáticos, pero superior a la media Latinoamericana, y explora correlaciones a nivel provincial entre la resolución de casos y cambios en las tasas de homicidio.
- **Programas de prevención y reducción de homicidios** que se han implementado en América Latina y Argentina. Con ello se busca contribuir a una mejor comprensión de estos programas, identificar aspectos para su mejoramiento y la reducción del homicidio en la región.

Una gran variedad de fuentes fueron utilizadas para realizar este estudio: SNIC (Sistema Nacional de Información Criminal), estadísticas de defunciones del Ministerio de Salud, datos judiciales provenientes del RNR (Registro Nacional de Reincidencia), información original de encuestas de población penitenciaria (CELIV), registros de UNDOC (Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito), estadísticas de ONGs para el seguimiento de femicidios y otras fuentes locales e internacionales. Se realizan estimaciones y comparaciones entre distintos con el propósito de presentar un mapa completo del homicidio en la Argentina.

Autores

Marcelo Bergman Doctor en Sociología por la Universidad de California en San Diego. Es director del Centro de Estudios Latinoamericano sobre Inseguridad y Violencia (CELIV) de la Universidad Nacional de Tres de Febrero - Argentina. Director de la Maestría en Criminología y Seguridad Ciudadana (UNTREF). Ha sido profesor en Universidades de EE.UU y México, consultor de organismos internacionales y ha realizado investigaciones y encuestas en más de 14 países de la región

Juan Ambrogi

Sociólogo por la Universidad de Buenos Aires. Dipl. Superior en Criminología y Seguridad Ciudadana (UNTREF). Investigador del Centro de Estudios Latinoamericanos sobre Inseguridad y Violencia (CELIV). Se ha desempeñado como docente en la Universidad Nacional de Lomas de Zamora (UNLZ).

Matías Bruno

Sociólogo y Magíster en Demografía Social. Consultor en temas de población para organismos nacionales e internacionales. Docente de grado en la Escuela IDAES-UNSAM y coordinador de Investigación en el Centro Universitario San Martín de la Unidad 48 (CUSAM-UNSAM). Docente en la Maestría en Criminología y Seguridad Ciudadana (UNTREF).

Gonzalo Croci

Doctor en Ciencias de la Seguridad y el Crimen por UCL. Máster en Estudios Latinoamericanos por la Universidad de Oxford y máster en políticas públicas por la Hertie School of Governance. Es profesor invitado de la Hertie School of Governance de Berlín, profesor asociado de la Universidad ORT Uruguay y fellow del Centro de Estudios Latinoamericanos sobre Inseguridad y Violencia (UNTREF). Ha sido consultor de varias organizaciones e instituciones internacionales.

Eduardo Prueguer

Lic. en Criminalística. Doctorando en Cs. Sociales y Humanidades, Universidad Nacional de Río Negro (UNRN). Becario Conicet. Docente de la Carrera de Criminología y Ciencias Forenses (UNRN). Investigador del Laboratorio de Estudios e Investigación sobre Sistema Penal y Derechos Humanos UNRN. Perito Judicial.